
Завершено строительство основных конструкций станций ЛРТ. О ходе работ рассказали 
представители компании City Transportation Systems. 

27-28 НОЯБРЯ В СТОЛИЦЕ ВВОДЯТСЯ 
УСИЛЕННЫЕ МЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ
В СВЯЗИ С ПРОВЕДЕНИЕМ ЗАСЕДАНИЯ 
ОДКБ С УЧАСТИЕМ ГЛАВ ИНОСТРАННЫХ 
ГОСУДАРСТВ. 

Так, будет ограничено автомобильное движение 
на некоторых улицах, а также запланированы полеты 
фронтовой авиации МО РК над Астаной.

«Подготовительные мероприятия предусматривают 
использование ресурсов специальных государственных, 
правоохранительных органов и Вооруженных сил РК, в 
том числе военной авиации и техники. Просим жителей 
и гостей столицы отнестись с пониманием к меропри-
ятиям по обеспечению безопасности, проводимым во 
время важного события международного уровня», - го-
ворится в сообщении Службы государственной охраны. 

ОСТОРОЖНО, ТОНКИЙ ЛЕД! СОБЛЮДАЙТЕ 
ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯ НА ВОДОЕМАХ

БИТВА УМОВ И ТЕХНОЛОГИЙ 
НА ОЛИМПИАДЕ ПО STEM-ДИСЦИПЛИНАМ
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ЯРМАРКА РАСТЕНИЙ ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
В БОТАНИЧЕСКОМ САДУ АСТАНЫ.  
Любители флоры имеют прекрасную возможность приобрести 
редкие и экзотические растения, а также получить советы 
по их уходу от опытных специалистов. В ноябрьские холода 
гости ярмарки могут прогуляться среди зелени, насладиться 
атмосферой Ботанического сада и узнать много нового о мире 
растений. По информации организаторов, ярмарка продлится 
до 30 НОЯБРЯ. 

С 25 НОЯБРЯ ПО 1 ДЕКАБРЯ в столичном ТЦ «Сарыарка», 
проспект Туран, 24, проходит ярмарка отечественных 
производителей в рамках проекта «Одно село - один продукт».
Посетителей ждут уникальные товары и ремесленные изделия 
из разных регионов Казахстана, а также новые возможности и 
интересные предложения.

Линия ЛРТ включает 18 станций с многоуровневыми залами и плат-
формами, которые делятся на два типа - наземные (11 станций) и 
надземные (7 станций). На каждой из них установят по два безопас-
ных перехода.

К сегодняшнему дню завершены фасадные работы на станции 
№ 101, включая облицовку наружными панелями и витражами. На 

всех станциях возведены монолитные каркасы с несущими балками, 
железобетонные конструкции платформ и другие элементы.

В 2025 году планируется полностью завершить строительство 
всех станций, включая монтаж фасадов, строительство надземных 
переходов, внутреннюю отделку и благоустройство прилегающих 
территорий.

Ежегодная традиция добра 
1 декабря в главном зале отеля Radisson состоится 
XV ежегодный Рождественский благотворительный базар 
ASA (The Ambassadors Spouses Association). 

Мероприятие организовывают 
супруги глав дипломатических мис-
сий, аккредитованных в Казахстане, 
а также местные и международные 
деловые организации.

«XV ежегодный Рождественский 
благотворительный базар ASA - это 
возможность принять участие в 
благотворительности, поддержать 
значимые социальные проекты 

Казахстана как компаниям любого 
масштаба, предоставляющим при-
зы и делающим денежные взносы, 
так и людям, покупающим билеты. 
Социальные проекты в ходе базара 
могут получить финансовую под-
держку на реализацию, а студенты 
- волонтерский опыт в междуна-
родном мероприятии», - говорится 
в приглашении.

Будущее в 3D
Astana Hub и международная компания 
Mytona запускают творческий конкурс, 
в котором могут участвовать все 
желающие астанчане от 18 лет. Задача 
- создать картину в формате 2D- или 
3D-модель, которая покажет, как будет 
выглядеть Казахстан в будущем. 

Важно, чтобы в работе были элементы нашей 
культуры и технологии. Победителей конкурса 
ждут призы.

Заявки принимаются до 15 декабря, а резуль-
таты объявят 23 декабря. 

Для участия 
необходимо 
пройти по ссылке
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СОБЫТИЯ

ПРЕЗИДЕНТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Задачи и стратегические направления раз-
вития института коневодства и кормопроиз-
водства в Казахстане обсудили на совещании 
в Правительстве под председательством ви-
це-премьера Серика ЖУМАНГАРИНА. 

Основные стратегические цели института - 
сохранение и совершенствование генофонда ка-
захских пород лошадей наряду с научно-практи-
ческой координацией селекционно-племенной 
работы коневодства. Для их достижения перед 
институтом на ближайшую перспективу стоят 
задачи по определению необходимого объема 
и источников финансирования, привлечения 
к работе научных и высококвалифицирован-
ных специалистов, а также по созданию мате-
риально-технической базы. Как отметил руко-
водитель института Алибек БАЗАРГАЛИЕВ, в 
ближайшее время ведущие коневоды страны 
проведут обследование казахских племенных 
лошадей по всей республике, по итогам которо-
го будет составлен план возрождения пород ло-
шадей. По предварительным расчетам, работа 

по их возрождению займет не менее пяти лет. 
Также институт коневодства и кормопроизвод-
ства, созданный на базе сельскохозяйственной 
опытной станции, оставляет часть прежней дея- 
тельности по растениеводству в качестве вспо-
могательной, необходимой для обеспечения ко-
неводства полноценными, сбалансированными 
кормами.

В Казахстане разводится 13 пород лошадей 
различных направлений. Ученые-селекционеры 
вместе с практиками-селекционерами вывели по-
лучившие широкую известность отечественные 
породы лошадей, такие как костанайская верхо-
во-упряжного направления (1951 г.), кушумская 
(1976 г.) и мугалжарская (1998 г.) мясо-молочного 
направления. Отечественные породы являются 
ценными улучшателями местных лошадей Ка-
захстана. По своим продуктивным качествам они 
находятся на уровне мировых стандартов, а по 
приспособленности к суровым условиям кругло-
годового пастбищно-тебеневочного содержания 
не имеют аналогов.

Президент - Верховный главнокомандую- 
щий Вооруженными силами Республики  
Казахстан Касым-Жомарт ТОКАЕВ заслушал 
доклад министра о деятельности оборонного 
ведомства за 2024 год.

Глава государства был проинформирован 
о результатах боевой подготовки войск, осен-
ней призывной кампании, мерах по укрепле-
нию дисциплины и безопасности воинской 
службы, а также повышению социального 
статуса и денежного довольствия военнослу-
жащих.

Особое внимание было уделено вопросам 
поэтапного повышения боевого потенциала 
армии и новым подходам к подготовке войск. 
Министр обороны Руслан ЖАКСЫЛЫКОВ до-
ложил о ходе исполнения государственного 

оборонного заказа, поступлении в войска но-
вых образцов техники и вооружения, включая 
беспилотные авиационные системы и комплек-
сы радиоэлектронной борьбы. Речь также шла 
о модернизации боевых машин, средств связи, 
рационализаторской работе и развитии военной 
инфраструктуры.

Президент отметил важность деятельности 
казахстанского миротворческого контингента на 
Голанских высотах под эгидой ООН.

По итогам встречи Верховный главнокоман-
дующий Касым-Жомарт Токаев поставил перед 
министром конкретные задачи по активизации 
взаимодействия с отечественными оборонны-
ми предприятиями, развитию территориальной 
обороны, сил специальных операций и усиле-
нию социально-правовой работы.

***

Касым-Жомарт ТОКАЕВ принял министра 
труда и социальной защиты населения Светла-
ну ЖАКУПОВУ.

Глава государства заслушал доклад о проводи-
мой работе и планах по развитию социально-тру-
довой сферы в Казахстане.

Президенту были представлены новые подхо-
ды к предоставлению адресной социальной помо-
щи. Эти меры направлены на повышение адрес-
ности и оперативности социальной поддержки.

Светлана Жакупова сообщила, что с 1 ян-
варя 2025 года вводится лицензирование с по-
душевым финансированием центров оказа-
ния специальных социальных услуг. Для этого 
разработаны профессиональные стандарты 
и обучающие модули. В рамках Концепции 
инклюзивной политики до 2030 года внедряет-
ся переход к социально-правозащитной модели 
инвалидности.

Президенту было доложено о мерах содей-
ствия занятости. По словам министра, в 2024 году 
трудоустроено свыше 804 тыс. человек, включая 
более 200 тыс. молодых людей. Почти 9 тыс. граж-
дан, в том числе лица с инвалидностью и роди-

тели детей с особыми потребностями, получили 
гранты на реализацию бизнес-идей.

Глава государства был проинформирован 
об Инновационном навигаторе проектов, раз-
работанном для повышения эффективности 
государственных инвестиций и качественного 
планирования. Система анализирует и прогно-
зирует потребность в кадрах, а также обеспечи-
вает координацию, контроль качества и мони-
торинг эффективности проектов. С помощью 
платформы уже отслеживаются 755 инвести-
ционных проектов общей стоимостью 33 трлн 
тенге. В рамках их реализации запланировано 
создание до 150 тыс. рабочих мест. Навигатор 
также позволит исключить недобросовестных 
поставщиков, не обладающих необходимыми 
трудовыми ресурсами.

Министр также рассказала о работе Цифровой 
карты трудовых рисков, которая помогает пре-
дотвращать трудовые конфликты.

Касым-Жомарт Токаев дал ряд поручений по 
совершенствованию социальной политики и по-
вышению эффективности мер в социально-тру-
довой сфере.

Премьер-министр Олжас БЕКТЕНОВ провел рабочее совещание  
по вопросам внедрения цифровых технологий в сферах образования, 
здравоохранения, налогового и таможенного администрирования  
в рамках реализации задач, поставленных Главой государства  
в Послании. 

РЕАЛЬНЫЙ ЭФФЕКТ 
ЦИФРОВЫХ РЕШЕНИЙ

На примере пилотного внед- 
рения ваучерного финансиро-
вания дошкольных организа-
ций и проекта «Социальный 
кошелек» рассмотрен положи-
тельный опыт цифровизации 
социальных услуг для населе-
ния. 

Система ваучерного фи-
нансирования открывает 
доступ к госзаказу всем уч-
реждениям дошкольного 
образования при условии их 
соответствия требованиям, 
предоставляет возможность 
родителям самостоятельного 
выбора детского сада, обеспе-
чивает прозрачность процес-
са по принципу «Деньги идут 
за ребенком, а не за учрежде-
нием образования».

Заместитель Премьер-ми-
нистра Тамара ДУЙСЕНОВА 
проинформировала об апро-
бации проекта в дошкольных 
организациях городов Тараз, 
Шымкент и Туркестан. Всего 
за два месяца сэкономлено 600 
млн тенге бюджетных средств 
за счет финансирования по 
факту посещения детей. За-
планировано дальнейшее мас-
штабирование проекта по всей 
стране.

К проекту «Социальный 
кошелек» подключены 726 го-
сударственных аптек, функ-
ционирующих при поликли-
никах, или 100% от их общего 
количества. Обработано и вы-
дано 947 тыс. рецептов - это бо-
лее половины. Использование 
«Социального кошелька» для 
бесплатного питания детей со-
ответствующих категорий реа-
лизуется в 215 школах Астаны, 
Мангистауской, Акмолинской, 
Западно-Казахстанской облас- 
тей. В 2025 году посредством 
«Социального кошелька» пла-
нируется распределять спор-
тивные и творческие заказы, а 
также путевки в лагеря отдыха. 

При рассмотрении резуль-
татов маркировки лекарствен-
ных средств Премьер-ми-
нистру доложено о полной 
интеграции учетных систем 
более 5,5 тыс. субъектов. Авто-
матизированный мониторинг 
движения маркированных ле-
карственных средств ведется 
от производителя до конечного 
потребителя. На сегодня про-
маркировано 88,5 млн лекар-
ственных средств.

Олжас Бектенов отметил, 
что внедрение цифровиза-
ции должно быть нацелено 
на исключение приписок, 
повышение эффективности 
оказания государственных 
услуг жителям и расходо-
вания бюджетных средств. 
Акимам регионов поручено 
обеспечить реализацию пилот-
ного проекта по ваучерному 
финансированию. Также необ-
ходимо оснастить школы ап-
паратно-программными комп- 
лексами, интегрированными с 
«Социальным кошельком».

Внимание также уделено 
вопросам цифровизации на-
логового, таможенного адми-
нистрирования, планирова-
ния и исполнения бюджета. 
Вице-министр финансов Асет 
ТУРЫСОВ доложил о проде-
ланной работе по внедрению 
цифровых решений и планах 
по запуску новых проектов. 
Министерством финансов 
реализуется проект «Онлайн 
бюджетный мониторинг», 
нацеленный на прослеживае- 
мость исполнения госбюд-
жета, усиление контроля за 
эффективным планировани-
ем и расходованием средств. 
Если ранее проверки осущест-
влялись в ручном режиме, то 
сейчас в системе проходят об-
работку более 150 млн плате-
жей. Комитетом внутреннего 
государственного аудита ана-

лизируются и принимаются 
превентивные меры в части 
рисковых платежей. В рамках 
этой работы в бюджет уже воз-
вращено более 4 млрд тенге. 

Для перераспределения го-
сударственного имущества и 
экономии бюджетных средств 
в пилотном режиме запущен 
сервис Tapsyru. Платформа 
позволяет организациям фор-
мировать единый реестр не-
востребованного имущества с 
дальнейшим упрощением про-
цедуры передачи с баланса на 
баланс и механизма совмест-
ных договоров. На сегодня в 
Tapsyru зарегистрировано 721 
участник и более 313 тыс. акти-
вов.

Кроме того, в 2025 году пла-
нируется к запуску портал «Еди-
ный личный кабинет предпри-
нимателя», который объединит 
доступ к личным кабинетам 
информационных систем Ми-
нистерства финансов. Единый 
интерфейс направлен на ре-
шение проблемы разрозненно-
сти сервисов и дублирования 
данных. Кроме того, он зна-
чительно упростит процессы 
управления бизнес-ситуация- 
ми и взаимодействия между 
госорганами и предпринимате-
лями. 

Премьер-министр подчерк- 
нул, что проводимая работа 
по внедрению цифровых ре-
шений должна дать реальный 
эффект в борьбе с теневой эко-
номикой, повысить эффектив-
ность налогового и таможенно-
го администрирования, а также 
обеспечить рациональное пла-
нирование и расходование бюд-
жетных средств. 

По итогам совещания от-
ветственным госорганам и ве-
домствам поручено ускорить 
работу по полноценному и ка-
чественному запуску всех про-
ектов.

В Астане будет построен Национальный центр компетенций, который 
создадут в рамках Года рабочих профессий, инициированного 
Главой государства. Центр будет направлен на поддержку учащихся 
технического и профессионального образования по поручению 
Премьер-министра РК.

Популярность рабочих профессий

Как сообщает пресс-служба 
Министерства просвещения 
страны, Национальный центр 
компетенций выполнит роль 
диалоговой площадки для биз-
неса и системы подготовки 
кадров, а также станет единой 
тренировочной базой по подго-
товке учащихся технического 
и профессионального образова-
ния (ТиПО) к международным 
соревнованиям профессио-
нального мастерства, развитию 

экспертного сообщества и по-
вышению популярности рабо-
чих профессий.

- Объявленный Главой госу-
дарства Год рабочих профессий 
подчеркивает важность техни-
ческого и профессионального 
образования для всей страны. 
Открытие Национального  
центра компетенций станет 
ключевым шагом в реализации 
стратегии по повышению каче-
ства образования и привлека-

тельности рабочих профессий. 
Центр будет основой для под-
готовки национальной сбор-
ной к мировым чемпионатам 
WorldSkills, обеспечит создание 
главной региональной базы для 
переподготовки кадров и повы-
шения квалификации, станет 
важной диалоговой площадкой 
для бизнеса и образовательных 
учреждений, что способствует 
улучшению взаимодействия 
между работодателями и систе-
мой подготовки специалистов, - 
отметил министр просвещения 
Гани БЕЙСЕМБАЕВ, выступая 
на закрытии IX Республикан-
ского чемпионата WorldSkills 
Kazakhstan-2024.

Отметим, что аналогичные 
центры успешно функциони-
руют в таких странах, как Ки-
тай, Южная Корея и Россия, и 
уже продемонстрировали свою 
эффективность в подготовке 
высококвалифицированных 
специалистов. Во всем мире 
движение WorldSkills являет-
ся одним из главных инстру-
ментов повышения престижа 
рабочих профессий. На между-
народной арене национальная 
сборная Казахстана успешно 
представляет страну с 2014 
года.

***
Президент принял министра внутренних 

дел Ержана САДЕНОВА.
Касым-Жомарт ТОКАЕВ был проинформиро-

ван о криминогенной обстановке в стране.
Как доложил Ержан Саденов, с начала года 

отмечается снижение преступности. Количество 
уголовных правонарушений уменьшилось на 5,5 
тысячи, в том числе преступлений - почти на 10 
тысяч.

Наблюдается сокращение числа правонаруше-
ний, совершенных в общественных местах и не-
совершеннолетними. Наряду с этим улучшилась 
раскрываемость по всем категориям преступле-
ний.

Министр сообщил о реализации в стране 
принципа «Закон и порядок», мерах по обеспече-
нию нулевой терпимости к правонарушениям и 
их профилактике.

Президенту было доложено, что за истекший пе-
риод пресечено на 40% больше административных 
правонарушений, в том числе случаев мелкого хули-
ганства - на 30%, нарушений Правил дорожного дви-
жения - на 48%. Водительских прав лишены на 32% 
больше граждан, в том числе за вождение в нетрез-
вом состоянии. Задержано более 1,6 тыс. разыскива-
емых преступников, в том числе за рубежом - 158.

Глава государства был также ознакомлен с 
ходом исполнения его поручений по противо-
действию организованной, кибер- и наркопрес- 
тупности, обеспечению дорожной безопасности, 
совершенствованию уголовно-исполнительной 
системы и цифровизации кадровых процессов.

В завершение встречи Касым-Жомарт Токаев 
дал ряд поручений по дальнейшему повышению 
уровня правопорядка и общественной безопасно-
сти в стране.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Уважаемые труженики 
тыла!

Уважаемые жители и го-
сти столицы!

Несмотря на морозные ночи, столичные водоемы еще  
не покрылись льдом. 

Осторожно, тонкий лед!

Днем на них, к радости как ма-
леньких, так и взрослых астанчан, 
свободно плавают утки. Кое-где вод- 
ная гладь прихвачена тоненьким 
льдом, но ступать на него опасно. 

Сотрудники ДЧС города Астаны сов- 
местно с полицией провели профилак-
тические рейды на водоемах столицы.

Мероприятия направлены на 
предупреждение и предотвращение 

трагических случаев в период ледо-
образования, а также разъяснение 
гражданам правил безопасного по-
ведения на льду.

С начала осенне-зимнего перио-
да проведено более 78 рейдов, в ходе 
которых роздано свыше 8 тысяч аги-
тационных материалов по соблюде-
нию правил поведения на водоемах в 
зимний период.

Сабина АРЫСТАН

Центр развития Астаны принял участие в 29-й 
Ташкентской международной туристической ярмарке 
«Туризм на Шелковом пути» и представил туристский 
бренд Visit Astana.

Столичный туризм  
на международной арене

Отметим, что Ташкентская меж-
дународная туристическая ярмарка 
- крупнейшая в Центральной Азии, 
проводится ежегодно при официаль-
ной поддержке Всемирной турист-
ской организации (UNWTO). В этом 
году она впервые проводилась на пло-
щадке нового международного вы-
ставочного центра CAEx (Central Asian 
Expo Uzbekistan).

Организаторами мероприятия выс- 
тупили Министерство экологии, охра-
ны окружающей среды и изменения 
климата Республики Узбекистан, Коми-
тет по туризму, государственное уни-
тарное предприятие «Национальный 
PR-центр» и компания Team & Co Group.

В рамках ярмарки прошли раз-
личные форумы с участием веду-
щих международных специалистов 
в сфере туризма, а также B2B-встре-
чи между представителями государ-
ственных и частных компаний из 
стран СНГ, Азии и Европы, круглые 
столы, выставки туристских услуг 
и ремесленного искусства Craft Fair 
Uzbekistan.

Участие Астаны в ярмарке откры-
вает новые возможности для попу-
ляризации столицы Казахстана на 
международной арене, установления 
деловых контактов и расширения со-
трудничества в сфере туризма.

Фото с сайта gov.kz

В Астане стартовала акция «16 дней без насилия» в рамках Международного дня 
борьбы за ликвидацию насилия в отношении женщин. О том, куда могут обратиться 
пострадавшие женщины, рассказали заместитель председателя Комиссии по делам 
женщин и семейно-демографической политике Назгуль МАГЖАН и руководитель  
отдела защиты женщин от насилия Департамента полиции города Астаны подполковник 
полиции Гульмира ТЛЕУГАЛИЕВА.

МЕРЫ БОРЬБЫ ПРОТИВ НАСИЛИЯ

- Под председательством заместите-
ля акима города Астаны Есета БАЙКЕ-
НА мы активно реализуем план работы 
на 2024 год, проводим мероприятия, 
встречи, выездные заседания, а также 
приемы граждан на базе Центра под-
держки института семьи «Жанұя». 
Кроме того, тесно сотрудничаем с не-
правительственными организациями, 
государственными органами и инсти-
тутами гражданского общества, разра-
батываем предложения и рекоменда-
ции, активно участвуем в подготовке 
концепций и программ по социально- 
экономическим вопросам. Для более 
детального изучения вопросов при ко-
миссии созданы три рабочие группы, 
одна из них работает с женщинами, ока-
завшимися в трудной жизненной си-
туации. Столичной комиссией за 2024 
год реализовано более 80 мероприятий. 
Мы активно сотрудничаем с кризис-
ными центрами, центрами поддержки 
семей и благотворительными органи-
зациями. Оказали поддержку более 100 
многодетным семьям, женщинам, ока-
завшимся в трудной ситуации. Необхо-
димо отметить, что комиссией на базе 
центра «Жанұя» и Кризисного центра 
«Умiт» на системной основе проводит-
ся прием граждан. За истекший период 
текущего года более 50 женщинам даны 
разъяснения правового характера, пре-
доставлена психологическая помощь, 
15 оказана помощь бесплатного адвока-
та, временно изолированы и помещены 
в кризисные центры в связи с семейной 
агрессией три женщины, оказана по-

«Сегодня проблема семейно-бытового 
насилия широко обсуждается в публичном 
пространстве. Это говорит о положительной 
трансформации системы ценностей нашего 
общества, которое становится все более 
непримиримым к любым формам агрессии 
и жестокости. С первых дней моего 
президентства я уделяю большое внимание 
защите прав женщин и детей», - сказал  
Касым-Жомарт ТОКАЕВ.

мощь в приобретении одежды, обуви, 
продуктов, при поддержке столичного 
маслихата 150 детям в рамках акции 
«Дорога в школу» приобретены школь-
ные принадлежности, женщинам, ока-
завшимся в тяжелой жизненной ситуа-
ции, снято временное жилье, - отметила 
Назгуль Магжан. 

По словам спикера, ведется работа в 
социальных сетях, члены комиссии ак-
тивно принимают участие в новостных 
и программных сюжетах, а также явля-
ются экспертами в рассмотрении вопро-
сов в области законодательства РК. 

По мнению специалистов, причиной 
бытовых конфликтов чаще всего явля-
ется пьянство. Более 90% преступлений 
совершено в состоянии алкогольного 
опьянения. 

- Причиной распада семей и быто-
вых конфликтов также выступает лудо-
мания, причем как среди мужчин, так 
и среди женщин. И это отдельная тема, 
требующая повышенного внимания и 
контроля, а также наркомания, соци-
альная неустроенность и психические 
заболевания, - говорят эксперты.

Для оказания помощи в городе 
функционируют приюты для постра-

давших от насилия при фонде «Қорғау- 
Астана», руководителем которого яв-
ляется член комиссии Анна РЫЛЬ. В 
столице работают три отделения на 55 
мест в районах «Есиль», «Алматы» и 
«Байқоңыр». В текущем году открыто 
четвертое отделение на 20 мест в райо-
не «Нура». 

Помощь психологов, социальных 
работников и юристов получили 435 
женщин, 30 мужчин. Для временного 
круглосуточного пребывания жертв 
бытового насилия в условиях стацио-
нара функционирует государственный 
Кризисный центр «Үміт». Получили 
консультацию специалистов центра бо-
лее 500 человек. Центром поддержки 
института семьи «Жанұя» в текущем 
году оказана помощь более 9 тысячам 
женщин, обследовано 286 семей, приня-
то на сопровождение 249. Организова-
ны коррекционные встречи с семейны-
ми дебоширами (248). 

В городе, кроме 
республиканских колл-
центров (111), работают 
телефоны доверия 
центра «Үміт»  
(49-78-89) и офиса 
«Қорғау-Астана»  
(1409, 30-60-73).

- Стоит отметить, что в рамках ак-
ции «16 дней без насилия» планирует-
ся провести флешмобы, мобильные 
акции, брифинги, семинары и тренин-
ги для информирования населения о 
мерах против насилия с привлечением 
сотрудников полиции. Также организу-
ют горячую линию для консультаций 
по семейно-бытовым вопросам, запла-
нировано посещение специальных 
приемников для профилактической 
работы с агрессорами в период отбыва-
ния административного ареста с вовле-
чением авторитетных представителей 
общественности, духовенства, советов 
аксакалов, отцов, представителей АНК, 
- отметили эксперты.

Алина ИМАМБАЕВА

За истекший период 
текущего года 
получили помощь 
более 200 жертв: 
61 женщина, 146 
несовершеннолетних.

 По словам специалиста, самый эф-
фективный метод защиты - это вак-
цинация. По этой причине ежегодно 
в осенний период в медицинских ор-
ганизациях проводится вакцинация 
против острых респираторных вирус-
ных инфекций и гриппа. 

- Для этих целей ежегодно закупа-
ется российская вакцина, в этом году 
в столицу было поставлено 160 тысяч 
доз. По Астане прививки получили 
159539 человек. Бесплатно вакцини-
руются медицинские работники, ча-
сто болеющие дети старше 6 месяцев, 
дети-сироты, оставшиеся без попече-
ния родителей, подопечные домов ре-
бенка, получатели услуг медико-соци-
альных организаций, беременные на 
втором или третьем триместре, лица 
с хроническими заболеваниями сер-
дечно-сосудистой системы и органов 
дыхания, а также пациенты по эпиде-
миологическим показаниям, - говорит 
она. 

Приобретенный в результате вак-
цинации иммунитет надежно защи-

щает от заболевания. В случае, если 
привитый человек заболел, он гораздо 
легче перенесет недуг и быстрее выз-
доравливает. 

- После прививки иммунитет фор-
мируется через 14 дней и сохраняется 
до года. Кроме вакцинации, необходи-
мо также соблюдать индивидуальные 
меры защиты: регулярно мыть руки 
с мылом, соблюдать правила респи-
раторной гигиены, то есть при кашле 
или чихании прикрывать рот и нос, 
при появлении симптомов, схожих 
с ОРВИ (температура, недомогание, 
лихорадка и другое), больному нужно 
сразу же ограничить число контактов 
с другими людьми, чтобы предотвра-
тить дальнейшее распространение 
вируса. Также советую носить маски 
при посещении медицинских органи-
заций и других общественных мест, 
где бывает массовое скопление людей. 
Соблюдение этих мер снизит распро-
странение респираторной вирусной 
инфекции, - уверена доктор.

Асель ЖУМАГУЛОВА 

ОРВИ: важна профилактика 
За последнюю неделю в столице зарегистрировано  
7214 случаев острых респираторных вирусных 
инфекций. В сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года заболеваемость держится на том же 
уровне, в связи с чем врачи-эпидемиологи призывают 
жителей столицы соблюдать меры профилактики.  
О том, что нужно делать, чтобы защитить себя от ОРВИ, 
на брифинге в Службе коммуникаций Астаны рассказала 
главный государственный санитарный врач столицы 
Айгуль ШАГАЛТАЕВА. 

К СВЕДЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ 
И ДЕПУТАТОВ МАСЛИХАТА

 ГОРОДА АСТАНЫ ВОСЬМОГО СОЗЫВА

29 ноября 2024 года в 10.00 в зале заседаний городского маслихата со-
зывается внеочередная сессия маслихата города Астаны восьмого созыва.

На рассмотрение сессии вносится следующий вопрос:
1. О внесении изменений в решение маслихата города Астаны от 14 

декабря 2023 года № 113/15-VIII «О бюджете города Астаны на 2024-2026 
годы».

Телефоны для справок: 55-66-35, 55-66-36.
Ерлан КАНАЛИМОВ, 

председатель маслихата города Астаны 
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ПОВЕСТКА ДНЯ

В столице распахнула двери новая школа в рамках национального 
проекта «Комфортная школа». Об этом на своей странице  
в социальных сетях сообщил аким Астаны Женис КАСЫМБЕК. 

РЕКОРД ДЛЯ МЕГАПОЛИСА

«Открыли семнадцатую по 
счету новую школу в Астане. Это 
абсолютный рекорд для столи-
цы. Новое учебное заведение 
расположено по ул. Касыма Кай-
сенова, 4/1. Школа укомплек-
тована всем необходимым для 
комфортного обучения», - напи-
сал Женис Касымбек.

По словам акима, в рамках 
нацпроекта в столице уже по-

строили и открыли 10 подобных 
школ. Всего же в 2024-2025 годах 
будут построены 24 школы но-
вого формата, это позволит со-
здать 90 тыс. ученических мест в 
две смены.

«До конца текущего года 
планируем открыть еще не-
сколько школ. Таким образом 
будут решены вопросы трех-
сменного обучения еще в че-

тырех учебных учреждениях, 
переуплотненного режима обу- 
чения - в трех. Также готовим 
задел на следующие годы. В 
2025 году планируем постро-
ить и сдать в эксплуатацию 
еще более 20 школ. В строи-
тельство учебных заведений 
также привлекаем частные 
инвестиции», - добавил Женис 
Касымбек.

В Высшем колледже транспорта и коммуникаций Астаны открыли 
инновационную учебную лабораторию прикладной электроники  
и телекоммуникаций. 

Новая лаборатория 
с современным оборудованием

Здесь учащиеся на практике 
осваивают работу с электрон-
ными устройствами и настрой-
ку оборудования для связи, 
включая эксплуатацию элек-
тромобилей, мобильных сетей 
и Интернета. 

Лаборатория оснащена ин-
новационным оборудованием, 
максимально приближенным к 
реальному производственному 
процессу. Она состоит из двух 
частей. Первая предназначена 
для учащихся, обучающихся по 
специальности «Радиоэлектро-
ника и телекоммуникации», а 
вторая сосредоточена на экс-
плуатации транспортного элек-
тронного оборудования, в том 
числе электромобилей.

- Обучаясь в этой лабора-
тории, учащиеся смогут рабо-
тать с инновационным обору-
дованием, соответствующим 
ожиданиям работодателей. 
Лаборатория оборудована 12 
рабочими местами. При прове-
дении лабораторных занятий 
группа из 25 учащихся делится 
на подгруппы, что позволяет 
обеспечить высокое качество 
обучения. В нашем штате 13 
преподавателей: 8 работают на 
кафедре связи и 5 - на кафедре 
электроники. В настоящее вре-
мя начинаем переговоры по 
запуску краткосрочных кур-
сов, которые, как мы надеемся, 
стартуют в январе следующего 
года. Мы уверены, что откры-
тие этой лаборатории станет 
важным шагом на пути под-
готовки высококвалифициро-
ванных специалистов в нашей 
сфере, - сказала заместитель 
директора по учебно-производ-
ственной работе столичного 

Высшего колледжа транспор-
та и коммуникаций Омиргуль 
ЖУНУСПЕКОВ.

Учащиеся будут активно 
участвовать в практических 
занятиях, которые включают 
пайку, сборку простых схем, те-
стирование сложной аппарату-
ры и настройку IP-телефонии.

- Данная лаборатория необ-
ходима для подготовки квали-
фицированных специалистов в 
области транспорта, в том чис-
ле железнодорожного, и связи. 
Она охватывает такие направ-
ления, как радиоэлектроника, 
электротехника, радиосвязь и 
эксплуатация электромобилей. 
Эта комплексная лаборатория 
рассчитана на практически по-
ловину специальностей нашего 
колледжа, - сказала преподава-
тель Лариса ОСТАШОВА.

Лаборатория оснащена со-
временным оборудованием 

для монтажа и исследования 
волоконно-оптических кабе-
лей, IP-телефонии, мини-АТС и 
работы с радиоэлектронными 
устройствами.

Каждый модуль рассчитан 
на 12-15 человек, а любая лабора-
торная станция может исполь-
зоваться для выполнения 20-40 
практических заданий. Это даст 
возможность проводить более 
300 лабораторных занятий.

В торжественной презента-
ции лаборатории приняли уча-
стие руководство Управления 
образования города, депутаты 
Мажилиса Парламента РК, 
специалисты Министерства 
просвещения РК, депутаты 
маслихата Астаны, члены Об-
щественного совета столицы, 
социальные партнеры коллед-
жа - ТОО City Transportation 
Systems, АО «НК «КТЖ»,  «Казах-
телеком».

25-летие отметила городская казахская  
школа-лицей №38 имени Алимхана Ермекова.

Четверть века школьной истории

После обретения незави-
симости в столице произошло 
множество значимых историче-
ских событий. С момента, когда 
Астана стала главным городом 
страны, начался ее стремитель-
ный рост, который продолжает-
ся и сегодня. Учебное заведение, 
ставшее флагманом среди сто-
личных казахских школ, заняло 
достойное место в истории.

Под руководством первого 
директора школы-лицея Жама-
ла КАСЫМБЕКА учреждение 
три года подряд - в 2006, 2007 и 
2008 годах становилось победи-
телем номинации «Лучшая шко-
ла» в Астане. В 2011 году учебное 
учреждение получило звание 
«Көшбасшы мектеп», а в 2012 
году вновь было удостоено ти-
тула лучшей школы. В 2013 году 

Международная Лондонская 
конвенция по качеству (BID) на-
градила школу №38 престиж-
ной наградой IQC «Золотая ко-
рона» за неизменное стремление 
к совершенству и высокое каче-
ство образования.

В рамках празднования 
25-летия школы-лицея состо-
ялась презентация книги вос-
поминаний «Мектебіме ширек 
ғасыр». В ходе торжества вну-
тришкольной медалью Алимха-
на Ермекова были награждены 
учителя, начавшие свою про-
фессиональную деятельность в 
этом учебном заведении и про-
работавшие здесь более 15 лет. В 
научно-познавательной конфе-
ренции, посвященной юбилею 
школы-лицея №38, приняли 
участие руководитель Управле-

ния образования Астаны Касым-
хан СЕНГАЗЫЕВ, уполномочен-
ный по правам ребенка города 
Асима БИМЕНДИНА, обще-
ственный деятель Аким ИСКАК, 
ученый Канат ОСКЕМБАЕВ, 
старший преподаватель кафе-
дры экономической географии 
ЕНУ Кайрат САГИНОВ, науч-
ный сотрудник Пенсильванско-
го университета и выпускница 
школы Айнур КАДЫРБАЕВА.

Сауле АЗИМХАНОВА, вы-
ступая от имени руководителей 
школ, подробно рассказала о до-
стижениях школы и о ее особом 
вкладе в развитие системы обра-
зования Астаны.

Конференцию продолжил 
праздничный концерт худо-
жественной самодеятельно-
сти школы, в котором приняли 
участие поэт-айтыскер Нартау  
ТЛЕУКУЛ, звезда эстрады Гуль-
нур ОРАЗЫМБЕТОВА и юная пе-
вица Айгерим ТЛЕУБЕК.

В столичной школе №103 прошла 
международная олимпиада по STEM-
дисциплинам. В ней приняло участие более 
200 школьников из Казахстана, Кыргызстана, 
Узбекистана, Таджикистана и России.

БИТВА УМОВ И ТЕХНОЛОГИЙ

По словам организаторов 
мероприятия, основная цель 
олимпиады - повышение инте-
реса к точным и инженерным 
наукам, развитие творческого 
и исследовательского потенци-
ала школьников, а также попу-
ляризация STEM-дисциплин, 
таких как инженерия, програм-
мирование, 3D-моделирование 
и робототехника. 

В отборе на международ-
ную олимпиаду приняли уча-
стие 1600 человек, из которых 
прошло более 200 участников в 
74 командах.

- Это впечатляющее собра-
ние будущих лидеров в области 
науки и технологий. Я уверен, 
что каждый из них находится 
здесь не случайно. Это боль-

ком к развитию технического 
образования среди молодого 
поколения наших стран, - отме-
тил руководитель столичного 
Управления цифровизации и 
государственных услуг Дидар 
СУЛЕЙМАНОВ.

- Я участвую в этой олим-
пиаде уже второй год и могу 
сказать, что это очень серьез-
ный уровень интеллектуаль-
ных турниров. Мы очень много 
трудились в ходе подготовки и 
надеемся на победу, - рассказал 
участник из Ташкента Бохир-
бек ИБРОХИМОВ.

Помимо комфортных усло-
вий, организаторы олимпиады 
приготовили для победителей 
ценные призы. 

- Нам предоставили все ус-
ловия для работы над робота-
ми. Качество материалов - на 
высоте, есть все необходимое 
и даже больше, что меня очень 
радует, - отметил участник из 
Узбекистана Бекзод ПАРДАБА-
ЕВ.

Олимпиада организована 
при поддержке Управления 
цифровизации и государствен-
ных услуг акимата Астаны, 
«Aстана Innovations», центра 
«Дарын», компании STEM 
Academia и Управления образо-
вания столицы.

ше, чем просто соревнование, 
это уникальная возможность 
продемонстрировать свои 
знания и получить практиче-
ские навыки. Участие в таких 
мероприятиях является толч-
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Администрация школы-гимназии №91 
организовала встречу для родителей на тему 
«Семья и ребенок». 

Родительский час

В своем выступлении «Об-
разование ребенка в современ-
ной семье» педагог Зульфия 
БЕЙСЕНОВА отметила, что 
воспитание детей является од-
ной из важнейших проблем со-
временного общества. Вместе с 
развитием менялись и методы 

воспитания детей. Появление 
новых технологий внесло свои 
коррективы. В рамках встречи 
обсудили особенности и основ-
ные проблемы семьи нового по-
коления. 

В рамках проекта «Асық 
ойынының болашақ ұрпаққа 

берер пайдасы» педагог Нурси-
ла ТАЙБАГАРОВА предложила 
организовать игру в асыки при 
поддержке родителей, чтобы 
эффективно и с пользой про-
водить время на переменах. 
Родители единогласно поддер-
жали.

На встрече были достиг-
нуты важные результаты по 
уточнению роли родителей в 
образовательном процессе и 
определению совместных мер, 
направленных на улучшение 
поведения и воспитания детей.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

се началось с того, что в на-
чале 2023 года у маленькой 
Асии, дочери друга Бекары-
стана, был диагностирован 
цирроз печени. Малышка 

боролась с болезнью несколько месяцев, 
но ее состояние только ухудшалось.

- Асия родилась в ноябре 2022 года с 
желтухой, которая, как думали врачи, 
быстро пройдет. Но время шло, а состоя-
ние не улучшалось. Тогда стали про-
водить обследование и выяснили, что 
у ребенка страшный диагноз - цирроз 
печени. В Казахстане детям до года не 
делают трансплантацию печени, поэто-
му нашли клинику в Турции. Операция 
стоила больших денег - 40-45 миллио-
нов тенге. Тогда родители Асии откры-
ли сбор и параллельно искали донора, 
- вспоминает Бекарыстан.

Для успешной трансплантации тре-
бовался донор с соответствующей груп-
пой крови, и, к счастью, он нашелся - им 
стал знакомый семьи. Но радость была 
недолгой.

- Я помню, как в феврале шел домой 
и молился: просил, чтобы смог как-то 
помочь в спасении Асии. Вскоре друг со-
общил, что донора нашли. В марте они 
должны были уже быть в Турции, но в 
день вылета человек отказался. Тогда я 
сразу предложил стать донором, пото-
му что моя группа крови как раз подхо-
дила, - рассказал собеседник.

28 марта 2023 года семья малень-
кой Асии и Бекарыстан отправились на 
прием к турецкому врачу. Но тогда воз-
никли новые трудности. Специалист 
считал, что друг не подходит для транс-
плантации печени.

- Мой рост составляет 1,83 м, я доста-
точно плотного телосложения. И когда 
врач окинул меня взглядом, сразу ска-
зал: «Он не подходит». Но мы не могли 
искать нового донора, сроки уже под-
жимали, ребенку оставалось жить всего 
месяц. Я стал настаивать на обследова-
нии, просил хотя бы провести осмотр. 
Врач долго отказывался, но в итоге со-
гласился на УЗИ, на котором стало по-
нятно, что моя печень здорова. После 
этого я поэтапно стал проходить другие 
обследования - МРТ, КТ, ЭКГ, рентген. 
Девять с половиной часов мы проверя-

ли все - от кончиков пальцев до головы. 
И, наконец, нам дали разрешение на 
трансплантацию, - делится Бекарыстан.

На комиссии, которая состоялась 
6 апреля, была поставлена дата опе-

ДИАГНОЗ, КОТОРЫЙ ИЗМЕНИЛ ЖИЗНЬ
Настоящий друг всегда поддержит в трудной ситуации 
и не останется в стороне, когда нужна помощь. Именно 
таким и оказался Бекарыстан АМАНЖОЛОВ, который 
в 2023 году стал донором печени для четырехмесячной 
дочери своего друга Уалихана. Когда у девочки был 
диагностирован цирроз печени, Бекарыстан принял 
решение пройти сложнейшую операцию. В беседе 
с корреспондентом мужчина рассказал о том, как смог 
решиться на такой шаг, как изменилась его жизнь после 
трансплантации и не жалеет ли он о своем поступке.

Здесь ежегодно проводится более 5 
тысяч операций, из них 90% - III-V ка-
тегории сложностей. Об этом на пресс-
конференции рассказал заместитель 
председателя правления Националь-
ного центра нейрохирургии Асылбек 
КАЛИЕВ.

- В 2021 году в Национальном цент-
ре нейрохирургии состоялся запуск 
современного комплекса для стерео-
таксической радиохирургии - «Гамма-
нож». Установка для лечения опухо-
лей, сосудистых и функциональных 
заболеваний головного мозга радио-
активным излучением является един-
ственной на территории Централь-
ной Азии. На сегодняшний день на 

«Гамма-ноже» проведено более 1700 
операций. Уникальность таких хи-
рургических вмешательств в том, что 
их проводят без наркоза и они длятся 
от 40 минут до нескольких часов в за-
висимости от сложности случая. Па-
циент после проведения процедуры 
может идти домой в тот же день или 
на следующий. Такой уникальный ап-
парат среди стран Центральной Азии 
есть только в Казахстане. Операции в 
90% случаев проводятся за счет Фонда 
социального медицинского страхова-
ния, - рассказывает доктор. 

Для лечения в столичный Нацио-
нальный центр нейрохирургии приез-
жают как жители других регионов, так 
и из ближнего и дальнего зарубежья. 

- Не все больные знают, что нужно 
делать, чтобы пройти лечение в на-
шем центре. Попасть в Национальный 
центр нейрохирургии в рамках ОСМС 
можно, обратившись в полик линику 
по месту жительства. Далее врачи 
оформляют пакет документов - резуль-
таты анализов и обследований и за-
ключают консультативное мнение, на 
основе которого поликлиника вносит 
данные пациента на портал для госпи-
тализации. Вот такой несложный алго-
ритм, - отмечает Асылбек Калиев. 

За 16 лет в Национальном центре 
нейрохирургии получило лечение 
более 70 тысяч пациентов, проведено 
свыше 49 тысяч операций.

Стоит отметить, что до открытия 
Национального центра нейрохирур-
гии в столице 80% пациентов с нейро-
хирургическими патологиями, нуж-
дающихся в высокотехнологичном 
лечении, не имели такой возможно-
сти. В настоящее время лечение до-
ступно для всех казахстанцев. 

Асель ЖУМАГУЛОВА
Фото предоставлены ФСМС 

города Астаны

ГАММА-НОЖ: ОПЕРАЦИЯ БЕЗ НАРКОЗА
Высокотехнологичная 
медицинская помощь 
развивается 
в Национальном 
центре нейрохирургии. 
Оказывается она 
казахстанцам 
в рамках ОСМС, 
то есть за счет выделяемых 
Фондом социального 
медицинского страхования 
средств. 

Существует такое по-
нятие, как «репродуктив-
ное здоровье», которое 
включает возможность 
забеременеть, родить и 
воспитать здорового ре-
бенка. Его сохранение - это 
задача как женщин, так 
и мужчин. Каждая бере-
менность должна быть за-
планирована, и будущие 
мама и папа должны быть 
здоровы. С момента зача-
тия ребенка в организме 
женщины происходят 
физиологические, гормо-
нальные и метаболиче-
ские изменения. Будущая 
мама, осознавая свою от-
ветственность за свое и 
здоровье ребенка, должна 
обратиться к акушеру-ги-
некологу.

- В нашей поликлинике 
за десять месяцев текуще-
го года были зарегистри-
рованы 974 беременные 
женщины, из которых 
732 уже стали мамами. У 
более 150 беременность 
протекала с различны-
ми осложнениями. Часто 

встречающиеся проблемы 
со здоровьем - хроничес-
кая гипертония, сахар-
ный диабет 1-2 типов, за-
болевания щитовидной 
железы, аутоиммунные, 
эпилепсия и анемия. Если 
в процессе обследования 
у женщины выявляются 
заболевания, сначала не-
обходимо их вылечить и 
только потом приступать 
к планированию беремен-
ности, - уверена специа-
лист.

По ее словам, если жен-
щина на фоне таких за-
болеваний все равно стре-
мится стать мамой, то это 
может привести не только 
к обострению основного 
недуга, но и к акушерским 
осложнениям. Кроме того, 
если у пациентки ранее 
были сахарный диабет, по-
вышенное артериальное 

Почему возникают осложнения 
во время беременности
В настоящее время показатели 
здоровья женщин значительно 
снизились, но каждая будущая 
мама мечтает родить здорового 
ребенка. Поэтому, чтобы 
беременность проходила 
без осложнений, необходимо 
правильно ее планировать. 
О том, с какими проблемами 
обращаются женщины, 
рассказала заместитель главного 
врача по вопросам защиты 
матери и ребенка казахстанской 
социально-медицинской 
компании Нурайна АЛИБЕКОВА. 

рации - через 10 дней. Однако, как 
вспоминает собеседник, в ту же ночь 
им поступил неожиданный звонок с 
предложением провести транспланта-
цию уже утром.

- Не буду скрывать, в первые мину-
ты после звонка я испытал сильный 
страх и сомнение. Через пять часов я 
буду ложиться под скальпель. Было 
очень страшно. Я позвонил родителям и 
жене. Они меня поддержали. И тогда я 
осознал, что из-за моей трусости может 
умереть ребенок. Как я после этого буду 
дальше жить? - вопрошает он.

Трансплантация печени - одна из са-
мых сложных операций в хирургии. По-
сле пересадки Бекарыстан испытывал 
сильные боли.

- Я открыл глаза после операции и 
еще три дня не мог прийти в себя, были 
ужасные боли. Но страшнее было дру-
гое - первая операция не была успешной. 
Через два дня девочке сделали еще одну. 
Перед второй операцией нам сказали, 
что если и сейчас не будет положитель-
ного результата, то в течение 48 часов 
нужно искать нового донора. К нашему 
счастью, вторая операция прошла благо-
получно, - говорит друг семьи.

После операции прошло уже один год 
и семь месяцев, но Бекарыстан до сих пор 
с большим трепетом вспоминает свою 
первую встречу с Асией после операции.

- Когда я увидел ее впервые после 
операции, одушевился. Понял, что час-
тичка меня теперь в ней. Это был очень 
волнительный момент, ведь больше 
всего я боялся не за свою, а за ее жизнь, 
- признался донор.

По словам Бекарыстана, малышка 
Асия чувствует себя гораздо лучше. Она 
постепенно восстанавливается, растет, 
играет, начинает говорить. Среди дет-
ских беззаботных радостей в ее жизни 
появились регулярные визиты к вра-
чам. Девочке предстоит контролиро-
вать здоровье всю жизнь.

Кроме того, произошло еще одно 
большое изменение в семье ребенка - 
они переехали из Астаны в Алматы. И 
теперь со своим другом и спасителем 
видятся редко.

- Когда есть возможность, я приез-
жаю в Алматы. Перед последней по-
ездкой думал, что Асия забудет меня, 
она ведь совсем маленькой была. Но в 

тот момент, когда я шел вместе с дру-
гом, девочка побежала в нашу сторону. 
Я был уверен, что она бежит к папе, а 
оказалось, ко мне. Это было очень тро-
гательно. Тогда я подумал: а может, 
она чувствует, что мы с ней связаны? - с 
улыбкой говорит мужчина.

Он добавляет, что, несмотря на 
перио дически возникающие боли, его 
самочувствие сейчас хорошее.

- Я должен был полгода лечиться, 
но у меня есть семья, поэтому уже че-
рез полтора месяца вышел на работу. В 
течение года семья ребенка помогала 
мне, поддерживала, мы вместе прохо-
дили обследования, покупали лекар-
ства. Сейчас держу диету. Трудности, 
конечно, есть, иногда бывают боли. Но я 
понимаю, что нужно время для полного 
восстановления, - рассказал он. 

Во время подготовки к операции Бе-
карыстан и семья Асии сталкивались с 
разными людьми. Некоторые отговари-
вали мужчину стать донором, но боль-
шая часть людей, по словам собеседника, 
поддержала их и вселяла веру в лучшее.

- Многие писали добрые коммента-
рии. После операции я получил порядка 
500 сообщений. Добрых слов было на-
много больше, и это дало мне силы, когда 
было очень больно. Меня мощно поддер-
жали моя семья и коллеги. На работе от-
крыли счет, когда не хватало денег на ле-
чение. Все мне помогали, - говорит герой.

Мужчина признается, что стать до-
нором - это сложный шаг, но, преодолев 
свои страхи, можно спасти жизнь чело-
века.

- Это нелегкий выбор, который нуж-
но хорошо обдумать. Важно учитывать 
свое здоровье, чтобы после трансплан-
тации не стало хуже. Считаю, если есть 
возможность кого-то спасти, надо это 
делать. А когда ты принял решение, то 
нельзя сомневаться и тянуть. Надо идти 
до конца. От тебя зависит жизнь друго-
го, это надо помнить, - уверен Бекары-
стан.

Мария КОНЮХОВА
Фото из личного архива 

Бекарыстана Аманжолова

давление, кесарево сечение, 
крупный плод или прежде-
временные роды, то риск 
осложнений при последую-
щих беременностях значи-
тельно увеличивается.

- В нашей стране одной 
из главных миссий систе-
мы здравоохранения яв-
ляется защита здоровья 
матери и ребенка. В рамках 
ОСМС для женщин пре-
дусмотрены возможности 
планирования беременно-
сти, наблюдение у врача, а 
также профилактические 
скрининги в зависимости 
от возраста. Поэтому ис-
пользование возможно-
стей ОСМС и планирова-
ние беременности вместе с 
акушерами-гинекологами 
- это прекрасный шанс вы-
носить и родить полноцен-
ного ребенка, - считает Ну-
райна Алибекова.

В Казахстане в рамках обязательного 
социального медицинского страхования 
(ОСМС) все необходимые обследования и 
консультации специалистов для планирования 
беременности предоставляются бесплатно. 

В
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ПРАВОПОРЯДОК

Как информирует пресс-служ-
ба агентства, был внедрен спецпро-
ект «Противодействие финансо-
вым пирамидам», нацеленный на 
сокращение жизненного цикла 
финпирамид и числа вовлечен-
ных в них вкладчиков.  

В рамках проекта на блоки-
ровку направлено более 10,5 тыс. 
ссылок на сайты с признаками 
финансовых пирамид. Закрыто 
292 чата в мессенджерах, что, по 
информации АФМ,  предотврати-
ло финансовые потери свыше 2 
млн граждан - потенциальных 
вкладчиков. К ответственности 
привлечены организаторы струк-
турных подразделений  ряда 
финпирамид, действовавших 
на территории Казахстана, в том 
числе в столице. 

Так, в  Астане Агентством 
по финансовому мониторингу 
проводится досудебное расследо-
вание в отношении группы лиц 
по факту создания и руководства 
инвестиционной пирамиды  Sax 
Invest.  Как  сообщает агентство, 
компания позиционировала себя  
в качестве инвестиционного фон-
да, но обещанные дивиденды (от 
2-3%) ежемесячно участникам 
выплачивались только за счет 
привлечения средств новых вклад-
чиков.   Гражданам предлагали 
передать деньги в доверительное 
управление, уверяя в выполнении 
услуг по брокерскому обслужива-
нию, торговле на рынке ценных 
бумаг и инвестировании в проект 
по добыче алмазов в Республике 
Ангола.

Для регистрации на офици-
альном сайте компании и входа 
в личный кабинет необходимо 
было получить ссылку от клиента 
проекта, то есть вход осущест-
влялся по ссылке-приглашению.  
Бонусы увеличивались при 
условии привлечения новых 

С начала текущего года Агентством по финансовому мониторингу РК 
завершено расследование 57 уголовных дел по фактам создания 
и руководства финансовыми пирамидами. В эту систему было вовлечено 
почти 21,5 тыс. вкладчиков, которым нанесен  ущерб на сумму порядка 
20 млрд тенге. На сегодняшний день возмещено 12 млрд.

вкладчиков. Примечательно, что 
все денежные средства вкладчиков 
перечислялись не на банковский 
счет компании, а лично органи-
затору.    

За период с января 2018 по 2022 
год число вовлеченных вкладчи-
ков составило более 3 тыс. лиц с 
оборотом 18 млн долларов США, 
или почти 9 млрд тенге.    

МНОГО МАСОК
Финансовые пирамиды мно-

голики. Например, финпирамида  
Qnet, четыре года функциониро-
вавшая  на  территории Астаны и 
Акмолинской области,  прикры-
валась  интернет-торговлей  про-
дуктами одноименной  междуна-
родной компании. Эта «торговля» 
обошлась вкладчикам в 145 млн 
тенге. Еще одна местная пира-
мида, Folus, призывала клиентов 
вкладываться  в возобновляемые 
источники энергии, которые при  
этом  находились не близко - аж на 
территории США. Проект  Best Road 
Investment предлагал астанчанам 
участие в  программе Shanyrak Plus 
по приобретению дешевого жилья.

Суть одна - ни один из много-
численных вкладчиков не получил 
желаемой прибыли, зато каждый 
остался без вложенных денег. 
Впрочем, организаторам вышеу-
казанных  фантомных проектов 
тоже не стоит завидовать,  финиш 

их деятельности был одинаков - 
суд и тюремное заключение. 

Поэтому, как бы ни маскиро-
валась финансовая пирамида, 
век ее недолог - обычно 3-4 года, 
а жизненный цикл предсказуем.  
Напоминаем его. 

Фаза первая - создание. На  дан-
ной стадии первые вкладчики дей-
ствительно получают обещанный 
доход, который организаторы вы-
плачивают из собственных средств.  
Забавно, что сейчас выделяется 
такое понятие, как «професси-
ональный вкладчик» - человек, 
который, прекрасно понимая, 
что имеет дело  с пирамидой,  тем 
не менее, вкладывает в нее свои 
деньги. Его расчет - оказаться 
возле вершины пирамиды (коей 
является организатор), получить 
имеющую на первых порах место 
прибыль, после чего быстро выйти 
из игры. Такие персонажи полезны 
аферистам, поскольку являются 
для них лучшей рекламой. При  
этом «профессионал», несмотря на 
всю свою ушлость, тоже рискует 
однажды не успеть и оказаться в 
числе обманутых.

Фаза вторая - раскрутка. Эта 
стадия наступает  после первых 
доходов:  вкладчики начинают 
вовлекать в пирамиду своих дру-
зей, знакомых, и количество ее 
участников  резко увеличивается.  
Пирамида еще приносит доход, но 

выплаты теперь идут исключи-
тельно за счет  новых вкладчиков.  
При этом организаторы активно 
используют  рекламу в СМИ, со-
циальных сетях, на телевидении, 
заманивая новых клиентов.

Фаза третья - кризис и крах. 
Здесь все просто: набирается опре-
деленное число клиентов,  круп-
ная сумма, после чего пирамида 
разрушается, и все ее вкладчики  
остаются и без дохода, и без вло-
женных собственных средств.

Четвертая, не обязательная, но 
очень часто встречающаяся  фаза 
-  ребрендинг. 

Даже когда пирамида лопнула, 
ее организатор часто пытается 
перезагрузить проект,  обещая 
обманутым клиентам все вернуть 
с компенсацией, но на деле снова 
пытающийся выудить у них новые 
деньги. Что характерно, часто 
это ему удается. Всегда найдутся 
люди,  которых жизнь ничему 
не научила и они по-прежнему 
верят в перспективы быстрого и 
легкого обогащения. В результате 
новый проект снова проходит 
три названные выше стадии уже 
в ускоренном темпе, но  все с тем 
же громким лопаньем на финише.  

ПРИЗНАКИ «ПРИЗРАКОВ»
Финансовые пирамиды также 

отличаются по своим структурам. 
Это может быть классическая и 

самая распространенная  матрич-
ная (многоуровневая) пирамида. 
Аферисты активно используют  
сетевой маркетинг,  маскируются 
под инвестиционные компании 
и потребительские кооперативы, 
заводят чаты в мессенджерах, 
обучают блокчейн-технологиям,   
выдают себя за клубы интересов 
или криптоплощадки, предлагают 
участие в каком-нибудь грандиозном 
проекте. При всей этой пестроте, 
усиленной броской рекламой и 
шумными обещаниями,  словно 
симптомы болезни всегда выступа-
ют признаки, с головой выдающие 
компанию-«призрак».  Их нужно 
всегда помнить и, если вам дороги 
ваши деньги, вовремя выявить.   

 1. Самый частый признак - от-
сутствие лицензии или учетной 
регистрации  на осуществление 
деятельности на рынке ценных 
бумаг, банковской, коллекторской 
деятельности.   

2. Как правило, раскрутка пи-
рамиды сопровождается активной 
и настойчивой  рекламой в СМИ, 
интернет-ресурсах с обещанием 
высокого  быстрого и при  этом  
пассивного дохода.  Часто к  подоб-
ного рода рекламе привлекаются 
популярные личности. 

3. Компания-пирамида  предла-
гает выкупить у клиентов движимое 
или недвижимое имущество по 
цене выше рыночной или, наоборот, 
предлагает приобрести его по цене 
ниже рыночной с обязательным 
авансовым платежом.

4.  Пирамида  предлагает клиен-
ту стать участником совместного 
предприятия с обязательным взно-
сом первоначального капитала.

5. Обязательным условием 
является покупка некоего това-
ра или услуги на определенную 
сумму и привлечение дополни-
тельно нескольких лиц. При этом 
отсутствуют розничные продажи. 

6. Внесение денег осуществля-
ется наличными, на карточный 
счет физического лица либо через 
терминалы платежных органи-
заций на электронный кошелек. 

7. Точное определение деятель-
ности компании часто отсутствует. 
Этот изъян  организатор  часто  
объясняет  тем, что занимается 
чем-то особо уникальным или 
даже секретным. 

8. Найти  информацию об учре-
дителях и руководстве компании 
очень проблематично, а чаще всего 
просто невозможно. 

9. Для участия в деятельности 
компании с клиента требуют пред-
варительные взносы.

10.  Обещаются высокие доходы, 
значительно превышающие уро-
вень рыночного показателя. При 
этом доходность гарантируется (и 
здесь  сразу должно возникнуть 
подозрение: откуда такая уве-
ренность, так как  на финансовом 
рынке подобного рода  гарантии 
уже не работают).  

11.   В названии, символике, 
рекламных объявлениях пирами-
ды часто используются  символы, 
похожие на логотипы  известных 
компаний  или популярных брендов.

12.  Привлекаются денежные 
средства вкладчиков в различного 
рода программы, выступающие в 
качестве альтернативы банков-
скому кредиту. 

13.  Договор сформулирован 
так, что у компании (ее руково-
дителей, организаторов) отсут-
ствуют какие-либо обязательства 
перед вкладчиками. Даже если эти 
обязательства не выполнены, вер-
нуть свои кровные, мягко говоря, 
проблематично.     

14.  Важный признак, который 
сразу должен насторожить,  -  от-
сутствие  финансовой отчетности. 

15.  Как правило, компания 
зарегистрирована в офшорной 
юрисдикции, причем часто это  
какая-нибудь далекая и экзотиче-
ская страна (в качестве примеров 
часто приводятся  Сейшельские 
острова или Белиз).   

16.  Вам предлагают сделать 
инвестиции в несуществующие 
проекты или активы с обещанием 
гарантированного дохода, значи-
тельно превышающего рыночный 
уровень.   

АФМ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ
Агентство по финансовому 

мониторингу РК рекомендует 
гражданам, столкнувшимся с 
деятельностью  финансовой пира-
миды, обращаться в Департамент 
экономических расследований по 
месту проживания. 

По информации пресс-службы 
агентства, запущен бот, позволя-
ющий проверить компанию на 
наличие признаков финансовой 
пирамиды. Список лжепроектов, 
уличенных в таких нарушениях, 
опубликован на сайте  АФМ.  

Также напоминаем, что в на-
шей стране за создание и (или) 
руководство деятельностью фи-
нансовой пирамиды предусмо-
трена уголовная ответственность 
(статья 217 Уголовного кодекса 
РК). В зависимости от тяжести 
совершенного деяния организатор 
пирамиды несет наказание  от 
штрафа в размере  1000 МРП до 
лишения свободы сроком от 5 до 
12 лет с конфискацией имущества. 
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У ПИРАМИДЫ
ВЕК НЕДОЛОГ

Мероприятие, организованное в 
формате открытого диалога, стало 
платформой для обсуждения ак-
туальных проблем и совместного 
поиска эффективных решений. В 
его работе принял участие министр 
торговли и интеграции Арман ШАК-
КАЛИЕВ, а также представители 
ключевых государственных орга-
нов, НПП «Атамекен» и бизнес-ас-
социаций, включая председателя 
попечительского совета Альянса 
QAZTECH Асета ИСЕКЕШЕВА.

Электронная торговля в 
стране растет стремительными 

В Астане прошел круглый стол, посвященный развитию электронной 
торговли в Казахстане. 

Развитие электронной коммерции

темпами. С 2020 года ее объ-
ем увеличился с 476,7 млрд 
до 2,4 трлн тенге в 2023 году, 
что составило 12,7% от общего 
объема розничной торговли. 
Правительство стремится до-
стичь 18,5% к 2029 году, в связи 
с чем разработан План разви-
тия электронной торговли до 
2027 года. Он предусматривает 
меры по совершенствованию 
законодательства, обучению 
предпринимателей и взаимо-
действию с международными 
маркетплейсами.

В ходе встречи участники 
обозначили ключевые пробле-
мы, с которыми сталкиваются 
компании в сфере e-commerce. 
Одним из главных аспектов 
обсуждения стала выработка 
предложений по поддержке 
справедливой конкуренции, за-
щите прав потребителей, защите 
личных данных и улучшению 
рыночных условий для бизнеса. 
Уделено внимание совместной 
работе государственных органов 
и бизнеса для создания конку-
рентоспособной и стабильной 

среды для развития электронной 
коммерции в стране.

По словам управляющего дирек-
тора по развитию и взаимодействию 
с государственными органами 
QAZTECH Нурлана РАХМЕТОВА, 
электронная коммерция важна 
для малого и среднего бизнеса. 
Он подчеркнул необходимость 
регуляторного баланса, защиты 
прав потребителей и создания 
инфраструктуры, способствующей 
устойчивому росту e-commerce.

Представитель одного из ка-
захстанских интернет-магазинов 
Елдос ХАПЕЗ подчеркнул поло-
жительное влияние e-commerce 
на малый и средний бизнес, что 
позволило наладить собственное 
производство.

- Мы работаем на рынке рынка 
e-commerce с 2020 года. За это вре-
мя заплатили более 2 млрд тенге 
налогов, у нас 70 сотрудников, 9 
магазинов и склад около 7 тысяч 
квадратных метров. Развиваем 
собственный бренд в нише мони-
торов, зарегистрировав товарный 
знак. В этом году заняли 10% рынка 
и вошли в топ-4 брендов. Также 
начали производить бытовую 
технику и планируем открыть 
сборочные цехи, - отметил Елдос 
Хапез.

Министр торговли и интегра-
ции Арман Шаккалиев, подводя 
итоги совещания, предложил 
сформировать проектную группу 
для системного решения постав-
ленных вопросов.

- Как уполномоченный орган 
в сфере торговли, мы берем на 
себя инициативу сформировать 
проектную группу и приглашаем 
вас войти в ее состав. Проектная 
группа выработает 4-5 ключевых 
системных решений, которые 
будут носить межотраслевой и 
мультипликативный характер. 
В их числе вопросы пресече-
ния теневого оборота, увели-
чение объема продаж товаров 
отечественного производства, 
вовлечение большего числа 
субъектов в сферу электронной 
коммерции, а также обеспечение 
прослеживаемости безопасных 
и качественных товаров для 
потребителей, - отметил Арман 
Шаккалиев.
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ПОДРОБНОСТИ

ГУ «Управление архитектуры, градостроительства и земельных 
отношений города Астаны», в соответствии с нормами и требованиями 
Правил разработки, согласования и утверждения градостроительных 
проектов, утвержденных приказом министра индустрии и инфра-
структурного развития Республики Казахстан № 505 от 30.09.2020 
года, объявляет о проведении общественных обсуждений по коррек-
тировке ПДП в части размещения объекта с «Конфигурации 3 блока 
башенного типа с переменной этажностью 7-9 этажей»  на объект «Кон-
фигурация 6 блоков переменной этажностью 9-12 этажей», г. Астана, 
район «Нура», ул. Култегина, уч. № 16, заказчик - ТОО «Казахстанская 
строительно-монтажная компания «Основа».

Общественные обсуждения состоятся 26 декабря 2024 года в 11.00 
по адресу: проспект Республики, 32, 1-й этаж.

 Мотивированные замечания и предложения принимаются в срок 
не позднее 3 рабочих дней до даты начала общественных обсуждений 
на электронный адрес: s.alkuatova@astana.kz либо нарочно в ящике 
для предложений (холл) по адресу: г. Астана, ул. А. Мамбетова, д. 24.

ГУ «Управление архитектуры, градостроительства и земельных 
отношений города Астаны», в соответствии с нормами и требованиями 
Правил разработки, согласования и утверждения градостроительных 
проектов, утвержденных приказом министра индустрии и инфра-
структурного развития Республики Казахстан № 505 от 30.09.2020 
года, объявляет о проведении общественных обсуждений.

Общественные обсуждения состоятся 20 декабря 2024 года в 11.00 
по адресу: проспект Республики, 32, 1-й этаж.

Вопросы к рассмотрению на основании обращения юридических лиц:
1. По разработке проекта детальной планировки в части размещения 

объекта «Промышленная база», г. Астана, район «Байқоңыр», в районе 
пересечения улиц 69 и С380 (проектное наименование), заказчик - ТОО 
«Азия-Нур-Саяхат».

2. По разработке проекта детальной планировки в части разме-
щения объекта «Производство алюминиевого листа из вторичного 
сырья», г. Астана, район «Байқоңыр», ул. А. Пушкина, заказчик - ТОО 
«СнабГруппКонтинент».

 Мотивированные замечания и предложения принимаются в срок 
не позднее 3 рабочих дней до даты начала общественных обсуждений 
на электронный адрес: zh.suyunova@astana.kz либо нарочно в ящике 
для предложений (холл) по адресу: г. Астана, ул. А. Мамбетова, д. 24.

ГУ «Управление архитектуры, градостроительства и земельных 
отношений города Астаны», в соответствии с нормами и требовани-
ями Правил разработки, согласования и утверждения градострои-
тельных проектов, утвержденных приказом министра индустрии 
и инфраструктурного развития Республики Казахстан № 505 от 
30.09.2020 года, объявляет о проведении общественных обсуждений 
по разработке проекта детальной планировки на земельном участке, 
расположенном в районе «Сарыарка», С902, участок № 2, № 4 объекта                                
«Многоквартирный жилой комплекс со встроенными помещениями 
и паркингом» 12 этажей. Заказчик - «Baqqurilis».

Общественные обсуждения состоятся 27 декабря 2024 года в 11.00 
по адресу: проспект Республики, 32, 1-й этаж.

Мотивированные замечания и предложения принимаются в срок 
не позднее 3 рабочих дней до даты начала общественных обсуждений 
на электронный адрес: k.baigabylova@astana.kz либо нарочно в ящике 
для предложений (холл) по адресу: г. Астана, ул. А. Мамбетова, д. 24.

В Службе коммуникаций 
Астаны заместитель руководи-
теля Управления общественного 
здравоохранения города Айнур 
ТОЛЕУОВА рассказала о масшта-
бах проблемы, предпринима-
емых мерах и необходимости 
профилактики зависимости. 

По ее словам, по состоянию 
на 1 ноября в городском Центре 
психического здоровья Астаны 
с диагнозом  патологическое 
влечение к азартным играм 
зарегистрированы всего два 
пациента. По Казахстану это 
число составляет 12 человек.

- Одной из ключевых проб-
лем является стигматизация. 
Люди боятся обратиться за 
помощью из-за страха потери 
работы или постановки на 
учет. По этой причине многие 
граждане лечатся анонимно в 
частных клиниках, - отметила 
Айнур Толеуова.

Она также добавила, что 
в борьбе с лудоманией особое 
внимание уделяется воспита-
тельной и разъяснительной 
работе.

- Лудомания - это проблема 
не только отдельных людей, 
но и общества в целом. Для 
борьбы с ней необходимы 
объединенные усилия госор-
ганов, неправительственных 
организаций и общественно-
сти. Особенно важно уделить 
внимание молодежи, которая 
наиболее подвержена этой 
зависимости, - заявила спикер.

По ее словам, медицинские 
учреждения активно работают 
над диагностикой и лечением 
заболевания. Тем не менее 
количество обращений за ме-
дицинской и психологической 
помощью остается низким. Для 
повышения эффективности 
работы  разработаны клиничес-

Патологическое влечение к азартным 
играм становится острой социальной 
проблемой, особенно среди молодежи.

Лудомания излечима?

кие протоколы диагностики 
и лечения, а также внедрены 
профилактические меры для 
медицинских учреждений и 
общества.

Основные признаки лу-
домании:

- уменьшение времени, про-
водимого с семьей, ухудшение 
отношений с близкими;

- небрежное отношение к 
работе, снижение производи-
тельности;

- пропажа денег дома, воз-
никновение финансовых не-
доразумений;

- рост долгов и кредитов, 
продажа имущества или прось-
бы о займах для игры;

- эмоциональные изме-
нения: раздражительность, 
нетерпимость или, наоборот, 
апатия;

- утрата интереса к прежним 
увлечениям;

- бессонница, усталость, 
физический и психологичес-
кий стресс.

- Если вы замечаете подоб-
ные признаки у своих близких, 
важно обратиться за профес-
сиональной помощью. Прием 
врачей-психиатров и наркологов 
проводится в девяти центрах 
первичной психиатрической 
помощи, работающих на базе 
поликлиник № 2, 4, 6, 8, 9, 10, 
14, а также в психиатрическом 
и наркологическом отделениях 
городского Центра психиче-
ского здоровья. Персональ-
ные данные пациентов строго 
конфиденциальны, помощь 
оказывается анонимно. За 
консультацией можно обра-
титься по телефону доверия 
8 (7172) 54-76-03, - сообщила 
заместитель руководителя 
Управления общественного 
здравоохранения Астаны.

В ходе мероприятия специа-
листы раздали памятки, провели 
осмотр печного и газового оборудо-
вания, а также установили датчики 
угарного газа в домах социально 
уязвимых слоев населения.

- С начала года в столице заре-
гистрировано 635 случаев пожара. 
Из них 255 произошли в частных 
жилых секторах. Поэтому пожарная 
безопасность частных домов на 
особом контроле. Сотрудниками 
Департамента по чрезвычайным 
ситуациям Астаны составляется 
ежегодный план и реализуются 
профилактические мероприятия. 
В первую очередь проводится разъ-
яснительная работа с социально 
уязвимыми слоями населения, в 

В Астане в рамках профилактического обхода сотрудники ДЧС столицы 
и Акмолинской области, городского акимата, полиции и волонтеры 
разъяснили жителям правила пожарной безопасности. 

ВАЖНОСТЬ СОБЛЮДЕНИЯ
БЕЗОПАСНОСТИ

уязвимых семей. Отметим, что с 
начала года они полностью были 
охвачены профилактическими 
мероприятиями, а на текущий день 
мы проводим повторные разъяс-
нительные работы. Наша главная 
задача - обеспечить безопасность 
граждан, - сказал заместитель 
начальника ДЧС Астаны Мадияр 
МУРЗАГЕЛЬДИЕВ.

В рамках обеспечения пожар-
ной безопасности в отопительный 
период за день участники профи-
лактического мероприятия обошли 
1527 домов частного сектора, где 
выявили более 2,5 тыс. нарушений 
правил пожарной безопасности.

Обходом также были охвачены 
149 семей из социально уязвимых 
слоев населения. Установлено 

27 датчиков угарного газа, а в 47 
семьях проведен осмотр ранее 
установленных датчиков и заме-
нены батарейки.

В завершение мероприятия спа-
сатели подчеркнули, что снизить 
риск возникновения пожаров и 
сохранить жизни людей возможно, 
повысив уровень культуры безо-
пасности среди граждан.

том числе в общежитиях и частных 
жилых секторах. При поддержке 
акимата для них были закуплены 

датчики угарного газа, которые 
мы устанавливаем. Всего в Астане 
проживает более 1500 социально 
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Подписку можно оформить в отделениях АО «Казпочта», а также
в редакции газеты «Вечерняя Астана» (ул. Достык, 13, ЖК «Нурсая-2»).

СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ ЧЕРЕЗ АО «КАЗПОЧТА»

Индекс Варианты подписки 1 месяц 3 месяца 6 месяцев 12 месяцев

65618 Для индивидуальных подписчиков -
физ. лицо (город)/юр. лицо (село) 686,89 2 060,67 4 121,34 8 242,68

      15618 Для предприятий и организаций,
юр. лицо (город) 1 690,11 5 070,33 10 140,66 20 281,32

Так, в Астане был пресечен факт 
поставки крупной партии нарко-
тических средств, информирует 
пресс-служба АФМ. 

На складе временного хранения 
в зоне таможенного контроля при 
проведении осмотра с применением 
служебно-розыскной собаки было 
обнаружено и изъято наркотичес-
кое вещество гашиш общим весом 
около 1 кг. В ходе дальнейшего рас-
следования в одном из городских 
почтовых филиалов была обнару-
жена еще одна посылка на имя тех 
же получателей. В ней находились 
сильнодействующее психотропное 
вещество тетрагидроканнабиол и 

В текущем году Агентством по финансовому 
мониторингу РК зарегистрировано 
116 уголовных дел по фактам контрабанды 
и незаконного оборота наркотиков.  

Опасный груз

его изомеры общим весом 7 грам-
мов.   

При обыске квартиры одного из 
подозреваемых были обнаружены 
наркотические вещества, упаковоч-
ный материал и весы. 

Решением суда один из фигурантов 
дела приговорен к 18 годам лишения 
свободы с отбыванием наказания 
в колонии средней безопасности, 
второй осужден на 8 лет. 

Всего, по сообщению АФМ, в 
столице за текущий год изъяли 57,3 
кг наркотических веществ, 1,7 кг 
психотропных средств, 1680 флако-
нов глазных капель «Тропикамид», 
206 тыс. анаболических препаратов.

Здесь предоставляется возмож-
ность подать заявку на информацию 
о местонахождении распространения 
наркотиков в столице.

Сервис находится в разделе «По-
пулярные», что подчеркивает его 
значимость и частоту использования 
жителями города.

С апреля 2023 года через него было 
получено 196 заявок. Все они приняты 
и исполнены. Помимо устранения 
надписей, сотрудниками полиции 
Астаны заблокировано 102 нарко-
сайта. Для быстрого реагирования 
на поступившие в сервис обращения 
было задействовано более 1000 поли-
цейских и волонтеров.

Правоохранители отметили, что 
внедрение мобильного приложения 
по выявлению местонахождения 

наркотиков имеет как социальный, 
так и экономический эффект.

Как воспользоваться сервисом?
1. Установите приложение  Smart 

Astana, если оно еще не установлено, 
и пройдите простую регистрацию.

2. Откройте приложение и на 
главной странице выберите раздел 
«Популярные».

3. Перейдите в сервис «Отправить 
обращение «Нет наркотикам».

4. Заполните форму обращения: 
введите ваш номер телефона, Ф.И.О., 
название улицы, номер дома, текст 
обращения и прикрепите фото или 
видео с нарушением.

5. Отправьте обращение - оно авто-
матически направляется в Управление 
местной полицейской службы ДП 
Астаны для оперативной обработки.

В рамках противодействия распространения 
наркотиков в столице Управлением местной 
полицейской службы Департамента полиции 
Астаны и АО «Астана Innovations» в 2023 году 
был разработан сервис «Нет наркотикам» 
в приложении Smart Astana.

Нет наркотикам!

Акция организована по ини-
циативе столичного Департамента 
полиции.   Ее цель - выявление не-
совершеннолетних, находящихся 
в развлекательных заведениях 
или вне жилища в вечернее и 
ночное время,  профилактика 
правонарушений,  обеспечение 

безопасности  детей, а также по-
вышение уровня родительского 
контроля. 

В рейдах по выявлению пра-
вонарушений, помимо сотрудни-
ков полиции, приняли участие 
представители акимата района 
«Есиль» и прокуратуры.

Оперативно-профилактическое мероприятие 
«Дети в ночном городе» прошло в Астане. 

Время недетское
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В минувшие выходные в Ботаническом саду прошел первый ночной 
забег на дистанцию 4 километра, объединивший около 1500 любителей 
здорового образа жизни.

БЕГ ПОД ЗВЕЗДАМИ

дорожному движению в городе. 
В-третьих, тут удобные беговые 
дорожки. Так что будем бегать тут 
и дальше, впереди у нас семейный 
марафон, - сказал Жанбек Кольбай.

В самый морозный вечер ноября 
астанчане доказали, что бегать 
можно и ночью, и в холод -  для 
активных людей нет преград!

Несмотря на холодную погоду 
(температура в ночь забега состав-
ляла минус 8 градусов), спортсмены 
продемонстрировали отличную 
физическую подготовку, преодолев 
дистанцию 4 километра. Самому 
молодому участнику было всего 
10 лет, а самому старшему - 68. 
Все бегуны на финише получили 
горячие напитки и бутерброды, а 
также памятные медали.

В завершение мероприятия 
прошла лотерея, в которой разы-
грывались смартфон iPhone 15 Pro 
и 5 велосипедов. 

К слову, участники забега собра-
ли мусор на территории меропри-
ятия, ведь здоровый образ жизни 
подразумевает и чистоту вокруг.

Организаторы готовят новые 
спортивные события, включая 
семейный марафон в ближайшем 
будущем.

Как отметил руководитель 
отдела планирования спортивных 
мероприятий акимата Астаны 
Жанбек КОЛЬБАЙ, традиционно 
в столице проводится около 800 
спортивных мероприятий в год, из 
которых 34 - беговые марафоны. 

Однако ночной забег стал новин-
кой 2024 года.

- Почему был выбран Ботаниче-
ский сад? Во-первых, это удобная 
локация для многих участников. 
Во-вторых, мы можем свобод-
но, безопасно бегать, не мешая 

Проект «Студенческое само-
управление» организован МРЦ 
«Астана жастары» совместно 
с Управлением по вопросам 
молодежной политики столи-
цы.

Он направлен на поддерж-
ку студенческих инициатив и 
создание активной платформы 
для проявления спортивных, 
творческих и лидерских ка-
честв среди студентов столицы. 
Организаторы сотрудничают 
с университетами города и на-
правляют пригласительные 
письма для участия в творческих 
и спортивных мероприятиях 
проекта.

Среди студентов проводятся 
спортивные турниры по баскет-
болу, настольному теннису, 
волейболу и футболу.

- Я считаю этот проект мак-
симально полезным для всех 
студентов, ведь среди них много 
тех, кто активно занимается 
спортом, и для нас это возмож-
ность продемонстрировать 
свою приверженность здоро-
вому образу жизни, - отметил 

студент второго курса КазАТУ 
Иманғали ӨКЕЙ.

Так, среди студентов прошли 
два спортивных турнира - по 
баскетболу и настольному тен-
нису. В них приняли участие 70 
студентов - из Esil University, 
ЕНУ, КазАТУ, AITU и других 
вузов города.

Необходимо отметить, что 
проект придает особое значе-
ние поддержке  творческих 
увлечений студентов столицы. 
Для них пройдут конкурсы по 
четырем номинациям: вокаль-
ное искусство, народные танцы, 
современные танцы и игра на 
музыкальных инструментах.

- В каждой номинации будет 
участвовать от 50 до 80 человек. 
Большинство участников явля-
ются активистами комитетов 
по делам молодежи своих уни-
верситетов. К концу проекта мы 
собираемся объединить всех 
участников и устроить грандиоз-
ное мероприятие, - отметил специ-
алист Молодежного ресурсного 
центра «Астана жастары» акимата 
столицы Олжас АМАНГЕЛДІ.

В Астане проводят турниры по баскетболу 
и настольному теннису в рамках проекта 
«Студенческое самоуправление».

Полезные для студентов 
инициативы

В традиционных соревно-
ваниях приняло участие около 
100 семей. Дистанция для отцов 
составила 2,3, для мам - 0,5, а для 
детей - 0,2 км.

- Мероприятие проводится 
ежегодно. Наша главная цель 
- мотивировать семьи вести здо-
ровый образ жизни и заниматься 
спортом. Особенность эстафеты 
в том, что она учит членов семьи 
поддерживать, доверять и нахо-
дить общий язык друг с другом. 
Хочу отметить, что регулярные 
бегуны сразу почувствуют разницу 
между летним и зимним бегом. 
Зимой скорость снижается, и 
приходится прилагать больше 
усилий. Кроме того, астанинская 
погода требует адаптации, что 
местные жители хорошо умеют 
делать. Занимаясь спортом в зим-
нее время, ребенок по примеру 
родителей понимает, что холод 
- это не препятствие, и учится 
преодолевать свои страхи. Возраст 
участников в детской категории 

В столичном триатлон-парке 24 ноября прошел семейный забег.

МАМА, ПАПА, Я - СПОРТИВНАЯ СЕМЬЯ

ограничен диапазоном 8-13 лет. 
Мы определили возраст исходя из 
того, что только к 8 годам организм 
ребенка достаточно формируется, 

чтобы справляться с фи-
зическими нагрузками, 
связанными с бегом. 
При этом расстояние 

небольшое - всего 200 метров. 
Также дополнительно разделили 
участников на три подкатегории 
- 8-9, 10-11 и 12-13 лет, так как 

соответствии с индивидуальными 
результатами. Кроме того, среди 
участников по итогам лотереи 
было разыграно 10 велосипедов. 

Организаторы подготовили 
горячий чай и бутерброды, чтобы 
поддержать теплую и уютную 
атмосферу мероприятия.

- Чтобы интересно и активно 
провести выходные, мы решили 
принять участие в семейном забеге. 
Всего два дня назад уже бегали в 
ночном забеге, а сегодня с атмос-
ферой соревнований знакомим 
нашего 8-летнего сына. Благодаря 
таким мероприятиям провожу 
время с семьей, укрепляю здоровье 
и заряжаюсь позитивной энергией. 
Беговые соревнования создают уни-
кальную атмосферу, наполненную 
мотивацией, азартом и желанием 
двигаться вперед, - поделилась 
астанчанка Инжу ЕМБЕРГЕНОВА.

Қанат БАЙҰЗАҚОВ
Фото автора

физические возможности в этом 
возрасте сильно отличаются, - ска-
зал руководитель отдела плани-
рования Дирекции спортивных и 
массовых мероприятий акимата 
Астаны Жанбек КОЛЬБАЙ. 

Семьи, принимавшие участие в 
соревновании, были награждены 
в каждой номинации. Они полу-
чили памятные медали и призы в 
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